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德国工会论金融危机  
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【内容摘要】在全球性经济危机已开始影响实体经济的时候，德国最大、最重要的工会之一即五金工会却在当前的
一轮劳资工资协议谈判中要求为该行业的工人普遍提高工资8%，因而引起社会各方面的关注。2008年10月13日出版
的《明镜》月刊第42期发表了该刊记者对五金工会主席贝特霍尔德·胡贝尔的访谈记录。胡贝尔阐述了自己对当前
金融危机的原因和影响及解决办法的看法，并且说明该行业普遍提高工资的要求的理由。现将谈话的内容翻译如
下。
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  《明镜》：金融部门正经受着一场地震。您为你们工会的财产担心吗？ 

  胡贝尔：根本不担心。我们的钱主要投资在有固定利率的证券上。我们只从事可靠的、非投机性的金融

投资，尤其重视对生态和社会有益的项目。此外我们还有一个良好的风险应对系统。因此我可以请您放心：

如果说目前还有什么可靠的事情的话，那就是五金工会的罢工储备基金。 

  《明镜》：这对你们是很好的，但是对于德国经济有可能是不好的。面临一场即将爆发的世界经济危

机，你们却在当前一轮的劳资谈判中要求将工资提高8%。这是16年以来最高的要求。 

  胡贝尔：我们的要求是经济上经受得起的，也是完全有理由的，德国的金属工业和电力工业在2007年获

得的营业利润是1970年以来最高的。而且雇主们声称，2008年也将是这样。我们在这些部门的大部分会员提

出的要求还要更高。由此可见，8%还是适度的。 

  《明镜》：世界范围内银行纷纷倒闭，政府提出高达几十亿（美元或欧元）的救援方案，经济学家们在

谈论一场堪与上世纪30年代大萧条相比的世界经济危机。 

  胡贝尔：德国经济学家什么时候作出过一次得到应验的预言？从来没有！这个行业糟透了。他们不具备

进行批判的实力。他们和美国的同行相比，能力很低，美国至少还进行讨论。 

  《明镜》：工会的经济研究机构把前途描绘得特别阴暗。德国工会联合会主席米歇尔·宗默尔也担心德

国的经济和劳动市场会被卷进漩涡。 

  胡贝尔：这些预见是针对整个经济的。那又怎样？我们部门的增长是领先的7%，而去年整个经济的发展

仅仅是在1 5%到2 5%之间。我们可以看到金属工业和电力工业的效益与其他部门的效益之间存在一个巨大

的落差。我们必须得到补偿。 

  《明镜》：您举出的数字是过去的。您现在却必须为确定2009年的工资进行谈判。在这一方面，前景

是黯淡的。 

  胡贝尔：这是您的态度。我不这样看。我们在2009年也许达不到2008年这样的水平，这一点我可以对

您承认。但是我们仍旧可以达到2007年的水平。提一个有奖征答问题：那是一个坏年份吗？不，那是一个超

级年份。 

  《明镜》：汽车工业又迅速衰退。欧宝和福特减少产量，戴姆勒和宝马的销售额下降，保时捷在美国的



营业垮台了。您真地认为经济危机没有任何影响吗？ 

  胡贝尔：所有的德国高档车制造厂家— —包括保时捷，也可能包括宝马在内— —最近几年在美国一个钱

也没有挣到。它们为了保持市场在打折和赊购方面进行竞争，现在却要为此吃苦头了。在德国，汽车工业的

情况也比以前困难，这是事实。但是如果拿戴姆勒作例子，它的绩效不再是87亿欧元，而只是70亿或40亿欧

元，那有什么问题呢？难道我应当为此落泪吗？ 

  《明镜》：问题在于，这不仅涉及汽车工业，也涉及其他工业部门。 

  胡贝尔：哪些部门？机械制造业的雇员比汽车工业将近多100万人。这个行业得到许多订单，需求旺

盛，实力雄厚。与汽车工业相比，机械制造更大程度上是金属工业和电力工业的核心领域，而且一直如此。

今后它也将是最有承载力的工业。 

  《明镜》：那里的成就也是过去的。你们不可能就此再进行一次分配。 

  胡贝尔：我们要得到公平的补偿。这些关于世界性衰退的呼声使我所代表的那些人说：“现在更加不能

这样（对待我们）了！”自从2003年以来，平均工资已下降15%。我的同事们不再允许贬低他们的劳绩了。 

  《明镜》：平均工资的下降促使您的部门在过去几年内产生了25万个新的工作岗位。 

  胡贝尔：这是好事。但是与此同时，德国的低工资领域也扩大了22%，几乎与美国一样了。 

  《明镜》：但这是不属于您的职权范围的。 

  胡贝尔：我们的各部门中也有派遣劳动、有限期的就业状况和工作合同。 

  《明镜》：尽管如此，金属工业的雇员近几年来的收入仍比其他工人多。你们的工资增加几乎总是与物

价的涨幅持平的。你们的平均收入为每年44000欧元，远远高于其他许多部门。 

  胡贝尔：一个强大的工会正是有力量争取到正当的提高的。不过我不提任何幻想。我们有许多不受工资

协议约束的企业，许多受工资协议约束的企业是把额外收入算成提高工资的，因此实际上工人们所得愈来愈

少。还有上千个事例表明企业可以在我们同意下不执行行业工资协议。再也没有比金属工业和电力工业的劳

资谈判更加灵活的机制了。我是坚决支持这种做法的。但我不愿意因此受到别人的责备。 

  《明镜》：由于你们提出很高的要求，也许低工资领域恰恰会大大发展起来。 

  胡贝尔：您怎么会得出这样的结论呢？ 

  《明镜》：迄今为止，您所提出的对就业有利的计算工资的公式始终是这样的：整个经济生产率的提高

加上物价上涨。根据这一公式，今年充其量只能增加4%。您却提出高出一倍的数字。 

  胡贝尔：金属工业部门的生产率大大高于整个经济的生产率。那里的工资增长却存在阻力。我们需要在

这个地方最终作出纠正，至少在今年要做到。 

  《明镜》：全世界范围的经济都在下滑，但是您却说：闭上眼睛，只管走过去。 

  胡贝尔：只要金融危机还没有打击实体经济，我看不出有什么理由要我们改变做法。只要企业还有支付

能力，订货的情况不坏，我们的行为是没有什么需要纠正的。 

  《明镜》：对实体经济的影响毕竟已经可以看得出来了。有一批企业抱怨贷款条件恶化了。 

  胡贝尔：我不知道。我也不相信会成为这样。如果银行不再给企业的可靠事业提供流动资金，那么银行

本身就失去存在的理由。我们的绝大多数企业是扎实的，努力从事创新并且具有很高水平。我现在看不出我

们的部门有什么危机。 

  《明镜》：你们提出要求的真正原因是：五金工会在上一次缔结劳资协议时，也就是在2007年初，当

经济确实还是向上发展的时候，本来是可以争取到更多的好处的。除此之外，你们也不愿意落在公共服务业

或化学工业部门所取得的成果之后，它们在今年春天已经缔结了提高工资的协议。 

  胡贝尔：我不是按这些范畴来思考的。我们的上一次劳资工资协议是好的。过去还几乎没有任何一次协

议像它那样得到这么多会员的赞同。 

  《明镜》：雇主方面也呼吁暂停了。您看不到这样的危险吗？— —您通过您的战略在您的会员那里唤起

很高的期望，而您最后却不能实现这些期望。 

  胡贝尔：我看不到，此外我已经准备好对经济方面的不确定性作出反应，也就是说要很快达成一致。这

肯定也是符合雇主的利益的。也可以设想制定一项有效期为20个月或更长，而不是原来期望的12个月的协

议。过去我们也是愿意接受新办法的，例如关于分享成果的劳资协议。 
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  《明镜》：这种协议是什么样的？是根据企业的利润状况而决定提高或降低工资吗？ 

  胡贝尔：是这样的：除了提高的百分比之外还加上一个取决于成果的份额，雇主拒绝了这个建议，因为

他们不愿让人看到自己的数字。因此我们的要求也是不依赖这样一种分享成果的劳资协议而提出来的— —也

是不再能更改的。 

  《明镜》：假定目前正在进行的与雇主的谈判没有结果，你们会在已经开始的经济衰落的情况下号召罢

工吗？ 

  经济·社会胡贝尔：我并不竭力主张罢工，罢工是最后手段。我宁可在谈判桌上解决问题。但是如果雇

主不改变态度，我们是准备罢工的。 

  《明镜》：目前您的会员们所考虑的与其说是罢工不如说是他们所存的钱。您认为政府为存款担保是正

确的吗？ 

  胡贝尔：我认为这是十分正确的。如果银行前排起取款的长队，这将是一场灾难。何况保护小雇员家庭

或小退休人员家庭的应急存款也是一项道德义务。 

  《明镜》：政府不仅是保障小储户的存款，而且也为大银行如不动产抵押银行救急。这样做也对吗？ 

  胡贝尔：明确地说，我认为现在用我们普通人的税款来为狂妄的银行家的投机行为做担保是令人作呕

的。我知道，目前这种救火行动是不可避免的，但这决不是从结构方面对银行危机作出的回答。我们所需要

的是以互助、透明和调控这些关键词为标准为金融市场的新秩序奠定基础。 

  《明镜》:银行家们说，这样一来你们就会对全部市场施加不必要的束缚。 

  胡贝尔：胡说八道！我一直认为对冲基金、空头交易或者在逃税天堂专门设立公司是不能创造财富的，

财富要通过劳动来创造。在德国，经济方面的每一次新潮都要经受严格的技术检验，这是正确的，但是最有

风险的金融产品却没有受到任何国家监控。这种情况必须改变。我们必须在银行系统建立某种金融技术监察

协会并且扩大承担风险责任的义务。 

  《明镜》：我们需要对资本主义进行根本性改变吗？ 

胡贝尔：是的。我们需要加强雇员对经济的参与和经济的开放性。就像大众汽车公司的章程中所规定的

那样。我们不需要的是我们在德意志民主共和国所看到的那种对经济的社会主义控制的新版本。我是社会市

场经济的拥护者，但是务必明显地使政治比经济优先。如此令人憎恨并且蒙受耻辱的五金工会现在居然不得

不捍卫资本主义，这难道不是一个讽刺吗？（笑） 

《明镜》：无论如何基督教社会联盟的经济部长米歇尔·格罗斯是想减轻中等阶层的税费负担的…… 

胡贝尔：……这是完全正确的。如果让熟练工人按最高税率即42%纳税、普通收入者在今后几年承担大

大提高的税负，是不行的。我们必须要求高收入阶层和财产所有者对公共事业作出更大的贡献。必须减轻中

等阶层的纳税负担。 
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